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Em atendimento ao Requerimento nº 98/2015, do Deputado Raimundo 

Gomes de Matos, foi expedido Ato da Presidência, em 26/2/2015, para criar 

Comissão Externa destinada a acompanhar todos os atos, fatos relevantes 

normas e procedimentos referentes às obras do projeto de Integração do Rio 

São Francisco com as Bacias Hidrográficas do Nordeste Setentrional, 

popularmente conhecida como “Transposição do Rio São Francisco”, bem 

como o Programa de Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco 

(CEXTRRIO). 

A fim de cumprir os objetivos de sua constituição, a CEXTRRIO aprovou 

plano de trabalho em que foi prevista a realização de audiências públicas 

internas e externas, bem como a realização de visitas técnicas a fim de verificar 

in loco a real situação dos projetos e, com isso, ser capaz de propor soluções 

adequadas a desafios e dificuldades eventualmente encontrados. 

Após diversas audiências públicas internas, em 8/5/2015, foi realizada a 

primeira audiência pública externa da CEXTRRIO, na forma do Seminário 

“Transposição e Revitalização do Rio São Francisco: Impacto nas 

Cidades Ribeirinhas”. O seminário teve origem no Requerimento nº 7/2015, 

da Deputada Raquel Muniz, e se concretizou na cidade de Pirapora, em Minas 

Gerais. Mais especificamente, no Centro de Convenções José Geraldo 

Honorato Vieira, de 8h às 17h. 

O evento contou com os seguintes participantes: 

a) Sr. Raimundo Gomes de Matos, Deputado Federal, Coordenador 

da CEXTRRIO; 

b) Sr. Rômulo Gouveia, Deputado Federal, Relator da CEXTRRIO; 

c) Sra. Raquel Muniz, Deputada Federal, integrante da CEXTRRIO e 

organizadora do Seminário; 

d) Sr. Heliomar Silveira, Prefeito de Pirapora; 

e) Sr. Ruy Adriano Borges Muniz, Prefeito de Montes Claros; 

f) Sr. Gilberto Magalhães Occhi, Ministro da Integração Nacional; 

g) Sr. Luiz Alberto de Mendonça Sabanay, Assessor Especial e 

representante do Ministro de Estado da Pesca e da Aquicultura, Sr. 

Helder Barbalho; 

h) Sr. João Alves Filho, Prefeito de Aracaju/SE; 

i) Sr. Saraiva Felipe, Deputado Federal; 

j) Sr. José Silva Soares, Deputado Federal; 

k) Sr. Luiz Odorico Monteiro, Deputado Federal; 
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l) Sr. Jose Adail Carneiro, Deputado Federal; 

m) Sr. Paulo Guedes, Secretário de Estado de Desenvolvimento e 

Integração do Norte e Nordeste de Minas Gerais; 

n) Sr. Gil Pereira, Deputado Estadual de Minas Gerais; 

o) Sr. Daniel de Almeida Dantas, General de Brigada e Comandante 

do 1º Agrupamento de Engenharia do Combate do Exército; 

p) Sr. Luziel Reginaldo de Souza, Diretor do Departamento de 

Programas de Transportes Aquaviários do Ministério dos 

Transportes; 

q) Sr. Luiz Felipe de Carvalho Gomes, Superintendente da 

Administração da Hidrovia do São Francisco (AHSFRA); 

r) Sr. Laudívio Carvalho, Deputado Federal; 

s) Sr. Denilson Rodrigues Silveira, Presidente da Associação dos 

Municípios da Bacia; 

t) Sr. Elmo Vaz Bastos de Matos, Presidente da Companhia de 

Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e do Parnaíba 

(Codevasf); 

u) Sr. Adilmar Dimas Rodrigues, Superintendente da Codevasf em 

Minas Gerais; 

v) Sr. Daniel Antunes, Superintendente da Regional Norte da 

Companhia de Saneamento de Minas Gerais (Copasa); 

w) Sr. Wesley Mota França, Analista Ambiental do Instituto Mineiro de 

gestão das Águas (Igam); e 

x) Sr. Vicente Campos Custódio, Capitão de Corveta da Marinha do 

Brasil. 

Importante mencionar que também estiveram presentes no evento, para 

apoio e suporte técnico, equipe de servidores da Câmara dos Deputados 

integrantes da TV Câmara, a Secretária Executiva da Comissão, Mirna de 

Castela Pessoa, e a Consultora Legislativa Lívia de Souza Viana. O seminário 

foi autorizado pelo Presidente da Câmara dos Deputados por meio do processo 

nº 116970/2015. 

O evento concedeu tempo de palavra à maioria dos participantes acima 

listados e, ao final, deu oportunidade aos ouvintes para que realizassem 

questionamentos acerca dos temas tratados. 

O primeiro a proferir sua palestra foi o Prefeito de Pirapora, Sr. Heliomar 

Silveira. Dentre diversas questões, o Prefeito destacou a necessidade 

fortalecimento da Agência Nacional de Águas (ANA) para regular de forma 
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satisfatória os usos múltiplos dos recursos hídricos. Para o Prefeito, ainda é 

possível notar a sobreposição de alguns usos sobre outros, o que deve ser 

corrigido. Sublinhou que o Operador Nacional do Sistema (ANS) tem se 

mostrado mais forte e submetido os outros usos aos seus interesses.  

Ainda tratando de aspectos institucionais da gestão dos recursos 

hídricos, o Prefeito salientou a necessidade de fortalecimento dos comitês de 

bacias, haja vista ser o local de construção de consensos. Afirmou ainda ser 

necessária a instalação de uma Capitania da Marinha em Belo Horizonte, com 

vistas ao fortalecimento do relacionamento institucional e político entre o 

Governo do Estado e a Marinha. 

Passando a tratar do Programa de Revitalização da Bacia do Rio São 

Francisco, destacou a sua importância e a necessidade de coletar e tratar 

100% dos esgotos de Pirapora e de outros municípios ribeirinhos. Salientou 

que o Ministério da Integração (MI) e o Ministério das Cidades (MCidades) 

possuem papéis importantes nesse processo. 

Por fim, destacou a importância da construção de barragens que 

viabilizem a produção de energia e a agricultura irrigada e, consequente, a 

melhoria da economia de vários municípios produtores. 

O segundo participante a proferir palestra foi o Sr. Gilberto Occhi, 

Ministro da Integração Nacional, o qual trouxe informações acerca do estágio 

de execução das obras da Transposição do Rio São Francisco e das ações 

integrantes do Programa de Revitalização da Bacia do Rio São Francisco.  

As informações referentes ao Programa de Revitalização foram 

complementadas pelo Sr. Elmo de Matos, Presidente da Codevasf. Dentre os 

dados apresentados, destaca-se a afirmação de que as maiores ações de 

controle de processos erosivos estão concentradas em Minas Gerais. Segundo 

o Presidente da Codevasf, já foram executadas 861 projetos de proteção de 

nascentes, 744 km de proteção de matas ciliares e 34 mil barraginhas. 

O terceiro a proferir palestra foi o Sr. Luiz Sabanay, representante do 

Ministro de Estado da Pesca e da Aquicultura. Previamente à sua 

apresentação, foi apresentado vídeo com manifestação do Ministro Helder 

Barbalho, o qual deixou registrado o seu apoio ao evento e a ações futuras em 

prol da Bacia do Rio São Francisco. 

O Sr. Luiz Sabanay salientou a importância de ser estabelecida, na 

Bacia do Rio São Francisco, um programa específico para pesca artesanal, 
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especialmente diante do limite da pesca extrativa. Também destacou a 

necessidade de desenvolver o potencial que barragens existentes apresentam 

para estabelecer e alavancar a produção de pescado e, consequentemente, de 

renda e de emprego. Por fim, salientou que existem ações em andamento para 

fortalecer a atividade da aquicultura em estabelecimentos rurais de agricultura 

familiar e assentamentos. 

O quarto a proferir palestra foi o Sr. João Alves, Prefeito de Aracaju. O 

Prefeito centralizou seu discurso em torno da urgência em se adotar medidas 

efetivas de revitalização do Rio São Francisco, sob pena de que o rio 

permaneça em sua rota de “morte certa”. Para o Prefeito, as ações de 

revitalização existentes, além de tímidas, carecem de integração, o que 

prejudica a sua eficácia e eficiência. Salientou, como bom exemplo de 

programa de revitalização a ser seguido, o caso do Rio das Velhas (Projeto 

Manuelzão) e trouxe, por fim, a necessidade de investimentos maiores em 

fontes alternativas de energia limpa e barata. 

Após agradecimentos dos Deputados Raimundo Gomes de Matos e 

Rômulo Gouveia, o Deputado Saraiva Felipe realçou ser também papel de 

audiências públicas e seminários trazerem foco para os problemas concretos 

atualmente enfrentados por diversos municípios. Nesse passo, chamou a 

atenção para ainda precária taxa de coleta e tratamento de esgotos em 

diversos municípios ribeirinhos e os diversos entraves burocráticos que 

dificultam o avanço de medidas saneadoras projetadas.  

Citou o exemplo do Município de Três Marias, o qual possui recurso 

liberado para investimento em saneamento básico, mas está impedido de 

utilizá-lo em virtude de problemas formais com a Funasa. Citou também o 

Município de Jequitaí, que possui rede coletora pronta, mas ainda ociosa, a 

espera apenas da transferência formal da atividade de coleta para a Copasa. 

Com esses e outros exemplos, o Deputado Saraiva Felipe ressaltou ser 

emergencial que providências sejam tomadas para resolver esses problemas 

que, apesar de simples, têm provocado a manutenção de situações graves, 

como o lançamento de esgotos no Rio São Francisco, com consequente 

poluição e contaminação dos recursos hídricos. 

Dando seguimento ao ciclo de palestras, manifestaram-se os Deputados 

Federais José Silva, Adail Carneiro e Odorico Monteiro, bem como o 

Deputado do Estado de Minas Gerais, Gil Pereira. Os Parlamentares 

trouxeram ênfase para a necessidade de fortalecimento do Programa de 
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revitalização da Bacia do Rio São Francisco. O deputado Odorico ressaltou a 

necessidade de revitalização também nas bacias receptoras e o Deputado 

José Silva sugeriu a remuneração de produtores rurais pelo serviço de 

preservação ambiental. 

Ao final do evento, manifestaram-se o Secretário Paulo Guedes, o 

Prefeito de Montes Claros, Rui Muniz, o General Daniel de Almeida Dantas e 

o representante do Ministério dos Transportes, Luziel Reginaldo. Todos 

registraram apoio às ações de fortalecimento institucional e de revitalização 

ambiental na Bacia do Rio São Francisco. 

De forma sumária, pode-se afirmar que o Seminário teve o condão de 

fortalecer a transparência, ao tornar públicas diversas informações que são do 

interesse e afetam diretamente as populações da Bacia do Rio Francisco. 

Também se pode afirmar que o evento contribuiu para a formação e 

fortalecimento de alianças entre os diversos setores do governo para a adoção 

de medidas em prol da melhoria socioambiental da bacia. 

Consultoria Legislativa, em 11   de  maio de 2015. 

Lívia de Souza Viana 
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